

Communion et Libération

« L'obéissance à Dieu se donne par l'obéissance à celui qu'il a placé comme
« responsable pour votre vie.
« Il m'a placé. Il m'a appelé, comme responsable pour votre vie....
« Il s'adresse à vous à travers mes mots, à travers la cordialité de mon cœur. Toute
« autre solution est très douteuse... »

Luigi GIUSSANI, 12 octobre 2003

Retraite des novices et des Memores Domini

Créé en 1954 par un prêtre italien du diocèse de Milan, Don Giussani, le mouvement Communion et Libération (CL) participe aujourd'hui à la grande vague de fond qui met sur le devant de la scène, dans différents pays, les fondamentalismes religieux.

CL est parfois identifié à « une Eglise dans l'Eglise » (*chiesa nella chiesa*) en raison de sa stratégie assez évidente de conquête du pouvoir au sein de l'Eglise catholique, au détriment, par exemple des mouvements traditionnels d'Action Catholique ou des paroisses et en s'appuyant sur ses appuis dans la Curie romaine pour forcer la main aux diocèses, ou les contourner.

Quoique bien répandu à travers le monde (Etats-Unis, Brésil, etc...), ce mouvement garde une spécificité bien italienne, tant par sa Direction centralisée depuis la ville de Milan, que par son mode de fonctionnement qui mélange de façon imbriquée, très difficile à démêler, des intérêts spirituels, avec des intérêts économiques et des intérêts politiques. Ce mode de fonctionnement n'est pas occulte : au contraire, c'est la stratégie affichée de Don Giussani d'investir toutes les sphères d'activité, y compris l'Etat, les rouages politiques, et les Entreprises avec ses « *ciellini* », surnom donné aux membres de son Mouvement.¹

Mais « qui veut faire l'ange fait la bête », et cette confusion permanente du religieux et du civil provoque régulièrement l'émergence d'*affaires* politico-financières², et de

¹ Un article de Jean-Dominique DURAND permet d'approcher cette spécificité italienne, héritière des Etats Pontificaux, qui mélange religion et politique, et est étrangère au catholicisme français en raison de notre tradition républicaine de laïcité.

² Les plus connues sont: l'affaire "why not" scandale apparu à l'occasion de l'opération « mains propres » lancée par la Justice italienne contre la mafia ; le « codice de Petro », enquête des Nations Unies sur Roberto Formigoni dans le cadre du scandale « pétrole contre nourriture » avec Saddam Hussein ; la mise en cause de Renato Farina, journaliste confident de Giussani à propos de l'enlèvement d'Abou Omar, Iman de la mosquée de Milan, l'affaire Todesca, etc..

démêlés avec la Justice italienne qui sont plus ou moins résorbés, mais qui – dans l'ensemble – ne paraissent pas nuire à la dynamique du Mouvement, alors qu'ils provoqueraient très certainement des crises majeures dans d'autres pays plus soucieux de l'état de droit et de l'indépendance du pouvoir judiciaire.

Ce mode de fonctionnement amène également le Mouvement à des dérives sectaires : en effet la formation de ses Membres, notamment au sein de **la Fraternité** qui est son fer de lance, repose de façon exclusive sur la pensée et les écrits de Don Giussani à travers *l'Ecole de Communauté*³. Il semble que ce fondateur, en vieillissant, peut-être grisé par sa réussite, se soit senti une vocation de gourou, demandant une obéissance à sa personne, exigeant de tout membre une adhésion dans sa « *totalité* »⁴. Il n'y a pas non plus de débat interne, ni d'approfondissement religieux puisque la seule référence est toujours *in fine* la pensée de Giussani.

Les importantes sommes d'argent collectées accompagnées d'un lobbying efficace, permettent, notamment, d'organiser chaque année à Rimini un grand meeting qui sert de vitrine au Mouvement, et où sont invitées des célébrités du monde de la culture, de la politique et de la religion.

Pour faciliter la compréhension de ce qu'est CL, il faut décortiquer une galaxie⁵ d'organisations diverses. On distinguera, pour les facilités de l'exposé, celles qui relèvent du domaine politique, celles qui relèvent du domaine économique, et celles qui relèvent du domaine religieux.

³ Extrait de la pétition publique lancée par Enrico de Alessandri :

* Elena Camilli :

« Ho vissuto per 8 anni in una scuola di CL, il cuore di CL, dove veniva forgiata la sua creme... sono stata sempre trattata come un paria, affetta da quella che per loro è la malattia + grave: una coscienza individuale. »

« J'ai vécu pendant 8 ans dans une école de CL, le coeur de CL, là où était forgée sa crème... J'ai été toujours traitée comme un paria, affectée de ce qui est pour eux est la maladie la + grave : une conscience individuelle ».

Extrait du blog de Beppe Servergnini dans **CORRIERE DELLE SERRA**

*Gentiana (entrée à 14 ans à l'école de communauté): « Mi sono lasciata sedurre dai loro discorsi incomprensibili »= « Je me suis laissé séduire par leur discours inintelligible

je l'ai quittée « quando ho imparato a pensare con la mia testa » = « Quand j'ai commencé à penser avec ma tête »...

⁴ «The Fraternity is built normally as the norm, through or within groups of friends who come together freely.....»

...Or, as this letter I was sent, says”:

“Dearest Fr Gius, we are a group of teachers who during this year have tried to live a fraternity experience.

What initially pushed us to come together was the desire to make the experience of the Movement accessible to our students, but then we realized that this was not enough, or rather, **it involved much more: the totality of our person in the companionship among us. Indeed, the desire for truth about ourselves was beginning to define our lives, to the point of making the Movement as such our only educative horizon and that of the people we met”.**

(.....) Thus, it is a solidarity that is not sentimental, which impacts **the totality of the person**, i.e, the person in his destiny: it is a matter of affirming the destiny of these people who are with me”.

Extrait de Luigi GIUSSANI's summation à la première retraite spirituelle de la Fraternité, Rimini, Italie , May 7-9, 1982.

⁵ Dans son étude :RIFONDAZIONE CATTOLICA. COMUNIONE E LIBERAZIONE O L'INTEGRALISMO POSTMODERNO, Otto Kallscheuer utilise le terme “*d'archipel*”, “arcipelago de CL”.

1. CL dans la sphère économique

Ce n'est pas par hasard que le mouvement est appelé par dérision « Communion et Facturation ». Le fer de lance de CL dans la sphère économique est la CDO, **Compagnia delle Opere**, dont les ramifications sont multiples. Elle est aussi surnommée la « Confindustrietta », ou aussi la « Confindustria cielina ». On ne peut qu'être impressionné par le pouvoir que représente la CDO, tant dans l'économie réelle traditionnelle (les Entreprises) que dans ce que nous appelons en France l'économie sociale.⁶

→ **Dans le monde des Entreprises**, CL possède des maisons d'édition (JACA books à Milan). Ses membres (Giuseppe ZOLA, Maurizio LUPPI) sont à la tête de la Foire de Milan (qui contribue au financement de la revue TRACES par la publicité). La CDO possède un site Internet très actif, publie son journal et fonctionne sur le slogan : « *plus d'entreprise, moins d'Etat* ». CL a également créé une « *Fondation pour la Subsidiarité* », empruntant ainsi un concept à la doctrine sociale catholique. Son président, Giorgio Vittadini est également un des grands organisateurs du meeting de Rimini.

On peut, par exemple, pour illustrer le poids financier de CL, citer un article paru dans le *Corriere Economica* du 8 septembre 2003 sous la plume de Roberta Scagliarini :

I buoni rapporti di Vittadini con il gotha della finanza nazionale sono cosa nota, ma via via che l'organizzazione cresce, anche l'intreccio delle amicizie che contano sembra ampliarsi. Basta sfogliare le cronache dell'ultimo meeting riminese per trovare una lista di invitati degna di un'assemblea di Bankitalia: da Corrado Passera (Banca Intesa) a Alessandro Profumo (Unicredit), da Roberto Mazzotta (Bpm) a Giuseppe Mussari (Mps), da Emmanuele Emanuele (Fondazione Cassa Roma) a Alfonso Iozzo (Compagnia di San Paolo). Roberta Scagliarini

Les bons rapports de Vittadini avec la gotha de la finance nationale sont chose connue, mais à mesure que l'organisation (*il s'agit de CDO*) croît, même le réseau des amitiés qu'elle compte semble s'agrandir. Il suffit de feuilleter les chroniques du dernier meeting de Rimini pour trouver une liste d'invités digne d'une assemblée de la Banque d'Italie : de Corrado Passera (Banque Intesa) à Alessandro Profumo (Unicredit), de Roberto Mazzotta (Bpm) à Giuseppe Mussari (Mps), d'Emmanuele Emanuele (Fondation Caisse de Rome) à Alfonso Iozzo (Compagnie de San Paolo).

⁶ La Compagnia delle Opere est un colosse économique, colonne vertébrale de Communion & Libération. Vingt neuf mille entreprises, mille organisations à caractère non profitable, 500.000 adhérents, trente cinq sièges en Italie, treize à l'étranger, Réservoir potentiel de millions d'électeurs. Référence politique, de toujours, le gouverneur de la Lombardie, Formigoni, Pdl. *Corriere della Serra* – 20/03/2008.

Selon le journal LA CROIX (mai 2005) la CDO représenterait 5% du P.I.B. italien. En France la CDO est soutenue par la Chambre de Commerce Italienne de Lyon.

→ En « économie sociale », CL gère de nombreuses coopératives étudiantes, possède une ONG, AVSI qui fournit une aide au développement dans de nombreux pays. CL contrôle l'Université du Sacré Cœur à Milan et divers Etablissements d'Enseignement. Enfin CL est très présent dans le monde de la Santé (hôpitaux, cliniques), ce qui explique notamment l'action qu'avait menée Enrico de Alessandri cité plus haut. Cadre dans un centre de transfusion sanguine, il avait ouvert une pétition sur Internet pour dénoncer « *le pouvoir monopolistique de Communion et Libération dans la région Lombardie* »⁷ et avait recueilli plus de 3000 signatures. Les attendus de sa pétition, véritable réquisitoire, faisaient notamment référence aux lois françaises anti-sectes (rapport Guyard). Il insistait notamment sur le monopole établi en Lombardie dans le domaine de la Santé. Sa démarche avait été « punie » par une mise à pied temporaire d'un mois dont la presse italienne s'était fait l'écho.

2. CL dans la sphère politique

L'engagement de CL dans la vie politique italienne a été revendiqué haut et fort par son Fondateur comme une exigence du Mouvement. Il a connu des épisodes bien décrits dans une documentation largement accessible. Il est lié à toute l'évolution de la Démocratie Chrétienne jusqu'à la mise en place de Forza Italia.

C'est surtout en Lombardie et en Italie du Nord qu'un système de pouvoir très puissant s'est mis en place avec Roberto FORMIGONI, président de Région.

Un certain nombre d'élus qui ont suivi, dans leur jeunesse, les premiers pas de Giussani, aumônier d'étudiants, ont occupé des postes-clés dans la coalition ou le Gouvernement, après avoir milité au *Movimiento Popolare* mis en place par CL. Il ne nous appartient pas de juger si la référence à CL de ces « *cristiani* » est aujourd'hui sincère, ou procède d'un opportunisme politique, mais la question reste posée.

Ils ont créé une faction parlementaire « *Rete Italia* », à l'intérieur de *Forza Italia*. Les leaders de cette faction sont Maurizio Lupi, Mario Mantovani, Mariastella Gelmini, Mario Mauro⁸, Adriano Paroli, Giancarlo Abelli, Raffaele Fitto, Maurizio Bernardo, Guido Crosetto, Mario Malossini, Raffaello Vignali, Aldo Brandirali, Mario Sala and Domenico Menorello. Mais il convient de citer également Roberto Formigoni avec ses *Démocrates chrétiens pour la Liberté*.

Ils ont participé à la coalition qui a longtemps permis au gouvernement Berlusconi de se maintenir. Leur situation est moins confortable aujourd'hui et Roberto

⁷ « *Le rôle et le pouvoir qu'ont pris Formigoni et le système en connivence de Communion et Libération et de la Compagnia delle Opere déterminent la quasi-totalité des décisions politiques et administratives* ».

⁸ A l'occasion des élections européennes de mai 2009, CL a fait ouvertement campagne pour que Mario MAURO soit élu Président du Parlement Européen. Ce fut en vain puisque c'est un polonais qui a été choisi par les députés européens.

Formigoni, toujours cité comme membre actif des MEMORES DOMINI est aujourd'hui rattrapé par « les affaires » et connaît des démêlés sérieux avec les magistrats milanais après de longues années d'impunité.

Le *meeting de Rimini* « pour l'amitié entre les peuples » est, chaque année, un temps fort pour une apparition en public de toutes ces personnes.⁹ Il est l'occasion pour CL de démontrer sa force en invitant des personnalités du monde entier les plus en vue dans le monde de la politique, mais aussi de la finance, des arts et de la littérature. C'est une opération de relations publiques menée à grande échelle, un « événement » selon la terminologie des professionnels de la communication. Le budget de cette manifestation dépasse les 8 millions d'Euros.

3. CL dans la sphère religieuse

Les Groupes qui sont nés de l'expérience de CL

- **La Fraternité** : C'est le fer de lance de CL. Son « école de communauté » diffuse inlassablement selon une méthode efficace et bien rôdée de contrôle mental la pensée du Fondateur, Luigi GIUSSANI, dont les écrits sont inlassablement relus et commentés lors de chaque réunion¹⁰. Selon GIUSSANI la solidarité développée par la « Fraternité » « *impacte la totalité de la personne, c'est à dire la personne dans sa destinée, c'est une façon d'affirmer la destinée de ces gens qui sont avec moi* » dit-il lors d'une retraite spirituelle qu'il prêche à Rimini du 7 au 9 mai 1982¹¹

⁹ Article de Henri Tincq et Philippe Ridet (01/08/2008) : « ... une stratégie : infiltrer les lieux de pouvoir, à savoir l'entreprise, par le biais de la Compagnie des Œuvres, ainsi que la sphère politique, notamment en direction du centre et du Parti des libertés (PdL) de Silvio Berlusconi. « *Nous avons des membres qui font de la politique, mais nous n'avons pas vocation à en faire*, explique Don Stefano Alberto, un compagnon des premières années de Communion et Libération. *Et encore, il n'y a que quatre ou cinq députés dont je suis sûr qu'ils soient des nôtres.* » « *Une dizaine, pas plus* », explique à son tour Mario Mauro, vice-président du Parlement européen. Des ministres ? « *Oui, sûrement* », ajoute un député, qui cite Angelino Alfano, le garde des sceaux, auteur de la loi d'immunité pour M. Berlusconi, et Mariastella Gelmini, la ministre de l'instruction. Sans parler de Roberto Formigoni, le puissant président de la région Lombardie... Chaque semaine, le député Maurizio Lupi (PdL) organise une rencontre, au sein même de Montecitorio, l'Assemblée nationale italienne, des collègues membres de Communion et Libération et des sympathisants.

¹⁰ Quand on ne comprend pas la pensée de Giussani qui est souvent obscure, la technique imposée, reprise de certains mouvements ou partis tristement célèbres, est de **répéter** inlassablement jusqu'à ce que l'effet de suggestion se produise : « *Inevitably in order to understand you need to repeat (ripetere = petere ad = tending « toward) to increase your attention. Repeating with attention is the same thing as seeing. When is it that you "understand? In so far as you feel that the words you read and hear correspond with what you live.* » Extrait du site internet clonline.org

Sur ce mécanisme de répétition on peut également citer le témoignage d'un milanais, Enrico ARDOINO, signataire de la pétition initiée par Enrico de ALESSANDRI contre l'abus de pouvoir de CL en Lombardie : « *Benchè cristiano cattolico ho avuto modo di osservare la chiusura, qui gistamente criticata, degli appartenenti a CL. Forse essi dovrebbero ricordare che la ripetizione mnemonica delle parole di don Giussani non avanza meriti verso l'Altissimo.* »

« Bien que chrétien catholique j'ai eu le loisir d'observer le caractère fermé, ici justement critiqué, de ceux qui appartiennent à CL. Peut-être devraient-ils se rappeler que la répétition mnémorique des mots de Don Giussani ne fait pas avancer leurs mérites vers le Très-Haut. »

¹¹ Extrait de la revue TRACES - Numéro 1 de l'année 2002 – version anglaise - Article « *the work of the movement* ».

- **Memores Domini** : Institut de droit pontifical. Memores Domini est un mouvement de laïcs vivant en communauté dans des « *maisons* » et astreints aux vœux de pauvreté, chasteté et obéissance. Ces maisons sont sous l'autorité de « diaconies ». Pour en faire partie il faut, après une période de probation, adresser une demande motivée à Julian CARRON, président de la Fraternité. Le modèle de fonctionnement de Memores Domini est sujet à dérives¹².
- **La Fraternité sacerdotale de St Charles Borromée**: elle forme et prépare à l'ordination de jeunes prêtres qui vont ensuite diffuser la méthode CL dans différents pays. Ils s'appuient toujours sur la méthode de *l'école de communauté*.
- La fraternité sacerdotale de *Studium Christi*
- **La congrégation des Soeurs de charité de l'Assomption** : communauté qui a quitté sa congrégation d'origine pour rejoindre CL
- **La Fraternité de St Joseph**

Le recrutement et le développement de ces Groupes prend appui, selon les pays, et les circonstances, sur la diaspora italienne et ses aumôniers, au travers des paroisses catholiques italiennes à l'étranger, des aumôneries d'étudiants ... Le recrutement vise essentiellement une population urbaine d'origine bourgeoise ou aisée, d'un bon niveau de formation. Le moment du passage de la vie scolaire à la vie étudiante, avec passage du cadre de vie familial au cadre de vie universitaire, est un temps de rupture privilégié propice au recrutement car c'est une période de déstabilisation.

La moyenne d'âge des adhérents reste jeune, et leur niveau de revenu, dont ils destinent une large part à CL, notamment quand ils font vœu de pauvreté, est celui de jeunes cadres. Le Mouvement s'adresse donc en priorité pour ses recrutements à une certaine catégorie socioprofessionnelle.

Avec ces différents mouvements, et une forte dynamique de communication, CL trouve aisément des appuis dans la Curie romaine, dans les diocèses et auprès de certains évêques.

¹² Cité dans « *La Lobby di Dio* » de Ferruccio Pinotti, Bruno Vergani parle de la communauté des « Memores » comme d'« *une maison de souffrance, avec des problèmes de santé évidents qui reflétaient un malaise spirituel fort.* » Son expérience présente de nombreuses similitudes avec les histoires d'anciens numéraires de l'*Opus Dei* recueillies en secret :

« *Nous étions souvent malades. Dans une dynamique de ce genre il est difficile d'admettre soi-même son propre mal-être, même s'il provoque des signes physiques. En fait, tu es amené à croire que l'état d'inconfort est dû à une déficience personnelle: « c'est moi-même qui suis en train de me tromper, qui suis inadapté, qui trahis et ne suis pas à la hauteur ». J'ai commencé à avoir des problèmes rénaux. Se sont formés des calculs, qui ont été suivis d'hospitalisation ; j'étais toujours malade. Le médecin de la Sécurité sociale a toujours été avec nous, et les autres aussi n'étaient pas en bonne santé. Dans cette situation, il est absurde de continuer à croire aveuglément en l'autorité, comme il est absurde de croire que le Christ est incarné dans la personne qui vous commande. Mais dans CL, admettre son malaise, dans de telles conditions c'est reconnaître que l'on n'est pas à la hauteur. Et le sentiment d'inadéquation au sein du mouvement était de toute façon considéré comme un problème personnel. Nous avons vécu ensemble dans une « maison », nous étions un groupe d'hommes qui n'étaient pas une élite, mais vivant ensemble tous les jours, et renonçant au sexe et à la paternité, acceptant la dépendance absolue, ontologique d'un autre homme, un supérieur qui représentait le Christ lui-même. Une situation qui aboutissait systématiquement à demander: «est-ce que je peux ? » même sur des choix ou des détails insignifiants. Le Christ existe pour de vrai et vous donne une structure affective-hormonale de l'autre monde, de quoi devenir fou, j'allais mal. »*

Des cérémonies, telles que le baptême du musulman Magdi Allam¹³ par Benoît XVI, ont été des occasions pour CL de s'affirmer. Le mouvement a pour politique d'adhérer toujours sans réserves à toutes les déclarations du Pape, même s'il aurait probablement préféré l'élection du cardinal SCOLA au pontificat suprême à celle du cardinal BERGOGLIO.

Conclusion : élasticité, solidité et fragilité de CL

Pour la clarté de la présentation nous avons séparé les trois sphères, politique, économique et religieuse. Nous aurions pu y ajouter également la sphère culturelle, ainsi que le monde de la Santé, deux domaines où CL est également très présent. Ce qu'il nous faut saisir, c'est que pour un membre de CL, il n'y a pas lieu d'opérer cette séparation des différentes sphères : elle est dépourvue de sens. Les imbrications sont permanentes. Elles sont en effet conformes aux directives du fondateur même si elles exposent son mouvement à de multiples sollicitations et tentations, et donc à d'inévitables scandales et dérives.

Ce qu'il nous faut saisir également, c'est que *“le mouvement (CL) véhicule sa propre autorité de façon intrinsèque (autorevolezza), une autorité qui vient de la transcendante, miraculeuse expérience de la grâce.”* ainsi que le note Dario ZADRA¹⁴. Ceci explique pourquoi son président, Julian CARRON, se sent tout à fait légitime, quand il s'adresse directement au pape pour critiquer l'orientation de l'archevêché de Milan, comme nous l'avons signalé en introduction de ce dossier.

D'aucuns remarquent que la structure organisationnelle de CL est « élastique par nature » : chacune de ces sphères est menée par son propre groupe de leaders. Au niveau local – national – régional ou communal – le Mouvement est guidé par des « diaconies », c'est-à-dire des groupes de leaders disponibles pour le service en faveur de la communauté.

Le fonctionnement n'en reste pas moins très opaque. Aucun bilan financier n'est publié. La façon dont sont désignés les responsables de diaconies, les directeurs de « maisons » est très centralisée et tenue secrète, la diaconie centrale pouvant elle-même, conformément aux statuts, procéder à sa propre cooptation (article 13 alinéa – e). Le journal interne TRACES ne rend jamais compte de la vie interne du

¹³ Magdi ALLAM, membre de CL, a été baptisé à Rome lors de la veillée pascale de 2008. Il a ensuite créé son blog et s'est présenté aux élections européennes de 2009. Il a finalement quitté l'Eglise catholique au printemps 2013.

¹⁴ *Comunione e Liberazione: A Fundamentalist Idea Of Power* di Dario Zadra in *Accounting for Fundamentalisms: The Dynamic Character of Movements (vol. 4 of series) Part I: Accounting for Christian Fundamentalisms* (University of Chicago Press, Chicago, 1994 - Fundamentalism Project)

mouvement. La communication reste très contrôlée, voire verrouillée. On peut donc s'interroger sur le mode de gouvernance de CL.

Si ce mouvement apparaît très puissant, il a néanmoins besoin, pour maintenir sa cohésion, de se recimenter en permanence en faisant continuellement référence à la pensée et aux écrits de son fondateur. Si le message hérité de Don Giussani venait à être discuté, dépassé, remis en cause, ou même simplement relativisé, alors le système mis en place pourrait perdre de sa cohérence et se déliter très rapidement.

Sources d'information

En anglais

- la revue mensuelle TRACES
- un article de février 1996 dans "Inside the Vatican."
Copyright (c) 1996 EWTN
Martin de Porres Lay Dominican Community
3050 Gap Knob Road -New Hope, KY 40052

Les écrits de Giussani

- Luigi Giussani: *The Religious Sense*, McGill-Queen's University Press (October 1, 1997). ISBN 0-7735-1626-3.
- Luigi Giussani: *At The Origin of the Christian Claim*, McGill-Queen's University Press (January 1, 1998). ISBN 0-7735-1627-1.
- Luigi Giussani: *Why the Church?*, McGill-Queen's University Press (October, 2000). ISBN 0-7735-1707-3.
- Luigi Giussani: *Communion and Liberation: a Movement in the Church*, McGill-Queen's University Press (April 1, 2000). ISBN 0-7735-2031-7.
- Davide Rondoni, *Communion and Liberation, a movement in the Church*, McGill-Queen's University Press 2000, publié préalablement en 1998 par Cooperativa editoriale Nuovo Mondo à Milan sous le titre : *Comunione e Liberazione, a movimento nella Chiesa*.

La littérature critique

- Gordon Urquhart: *The Pope's Armada: Unlocking the Secrets of Mysteries and Powerful New Sects in the Church*, Bantam Press (June 1, 1995), ISBN 0-593-03388-4 -
Ouvrage également traduit en français sous le titre "*l'armada du pape*" aux éditions Golias
- *Comunione e Liberazione: A Fundamentalist Idea Of Power* di Dario Zadra in *Accounting for Fundamentalisms: The Dynamic Character of Movements (vol. 4 of series) Part I: Accounting for Christian Fundamentalisms* (University of Chicago Press, Chicago, 1994 - Fundamentalism Project)
- Martin E Marty, R Scott Appleby, *Fundamentalisms Observed* (University of Chicago Press, 1 lug 1994), ISBN 0-226-50878-
- Frederic Spotts, Theodor Wieser, *Italy: A Difficult Democracy* (Cambridge University Press, 30 apr 1986), ISBN 0-521-31511-5
- Gabriel Abraham Almond, R Scott Appleby, Emmanuel Sivan, *Strong Religion* (University of Chicago Press, 15 gen 2003), ISBN 0-226-01498-3

En français

- Salvatore Abruzzese : *article paru dans la revue ESPRIT de décembre 1989, numéro spécial consacré à l'Italie (édition épuisée) : « Communion et Libération : un nouveau militantisme catholique ? »*
- Salvatore ABRUZZESE, *aux éditions du Cerf en 1989 : Comunione e Liberazione, identité catholique et disqualification du monde ; préface de Jean Séguy*
- Isabelle de GAULMYN *article dans le journal LA CROIX en date du 3 juin 2009*
- La revue TRACES, *organe mensuel de CL, édition française*
- Luigi GIUSSANI, *le risque éducatif, éditions Nouvelle Cité, octobre 2006*

En italien

Luigi Giussani : « *La Fraternita di Comunione e Liberazione* » éditions San Paolo 2002, avec une note historique de Giorgio Feliciani
Cet ouvrage permettant d'avoir accès aux statuts de la Fraternité, notamment la composition et le rôle de la *Diaconie Centrale* ¹⁵

¹⁵ Giussani demande "**an ultimate obedience to the central Diakonia which directs the Fraternity and is responsible for it before the ecclesiastical authority, before the Church. The central Diakonia is responsible for all the groups before the Church, therefore we ask for ultimate obedience to it. I insist on the word "ultimate" obedience to it (...)**".

Extrait de la revue TRACES Numéro 1 de l'année 2002 Article « *the work of the movement* ».

Enrico de Alessandri : « *Comunione e Liberazione, Assalto al Potere in Lombardia* », Studi di teologia politica., publié en 2009

La synthèse du volume a été longtemps disponible sur le site Internet www.teopol.it

Jean Vinciguerra , décembre 2003, article extrait du site identitaeuropea.it et repris par Miguel Martinez sur <http://www.kelebekler.com/occ/meeting.htm> : « *Il meeting dell'Americanizzazione ? Cronaca di una svolta cruciale* ».

Ferruccio Pinotti : « *La Lobby di Dio, Fede, affari e politica* » enquête approfondie de ce journaliste sur Communion et Libération documentée par de nombreuses interviews.
Editeur : Chiarelettere, novembre 2010

Vincenzo Bova : Note intitulée« *Un carisma e i suoi seguaci: il cammino di Comunione e liberazione* »

Gianluigi Nuzzi : « *Sa Sainteté* » Editions Privé, 2013